

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XV

Miércoles 24 de Diciembre de 1913

Núm. 4.354

MADRID

## NOCHEBUENA

No es posible escribir en día de Nochebuena sin olvidarse de las faras y de los farsantes políticos. La Nochebuena como todas las fiestas cristianas es para concentrar por un día la vida en el espíritu y vivir de ideas altísimas, de amores inefables, de recuerdos queridos. Instintivamente en estos días el individuo se abstrae de lo que le rodea y piensa en sí mismo, en la vida pasada, en el tiempo que ha corrido viendo como florecían ó se marchitaba sus esperanzas, en otras Nochebuenas más alegres ó más tristes que la de este año.

Las familias se abstrahían también y también se retiraban en cierto modo del mundo. El retiro del individuo es el alma, el de la familia es el hogar. El hogar donde se celebran las fiestas del corazón, donde los niños tocan la zambomba, el tambor ó la pandereta, y hacen ros de cristal, praderas de musgo, barrancos y montañas de corcho en los nacimientos. El hogar donde se levantan los planos de la vida futura y de la futura dicha, donde se hace un balance de los afectos, de los recuerdos y de las esperanzas. El hogar donde en las horas que preceden á la Misa del Gallo ofrece teñido con el rojo color de la llama que arde en la chimenea, la llama de la hoguera doméstica de Nochebuena.

Esa noche clásica, la de las leyendas, la de los Nacimientos, la que vio hacer al niño Jesús; esa noche en que se ve la muerte de la tierra, la nieve blanca de los picachos de los montes, el ciervo huyendo las carnes, la luna dando tónicos suaves á la escasa con su luz de plata, el Niño Divino que tiritaba de frío en el pesebre... Y al mediar la Noche, que es larga, muy larga, iluminan el cielo los ángeles y tocan sus zampoñas y rabeles los pastores.

Miguel Peñafiel.

## VILLANCICOS

—¿Qué tenéis, dulce Jesús?  
—le dice la Niña bella—  
Tan presto sentís, mis ojos,  
el dolor de mi pobreza?  
No no tengo otros palacios  
en que recibiros pueda,  
sino mis brazos y pechos  
que os regalán y sustentan.  
No puedo más, amor mio  
porque si yo más pudiera,  
Vos sabéis que vuestros cielos  
envidiarán mi riqueza.  
El Niño recién nacido  
no mueve la pura lengua,  
aunque es la sabiduría  
de su eterno Padre inmensa.  
Mas revelándole el alma  
de la Virgen la respuesta,  
cubrió de sueño en sus brazos  
blandamente sus estrellas.  
Ella entonces desatendiendo  
la voz regalada y tierna;  
asi tuvo á su armonía  
la de los cielos suspensa:  
—Pues andáis en las palmas,  
ángeles santos,  
que se duerme mi niño,  
tened los ramos.  
Bíamos de Belén,  
que mueven airados  
los furiosos vientos,  
que suenan tanto,  
no le hagáis ruido,  
corred mas paso;  
que se duerme, etc.  
El niño divino,  
que está cansado  
de llorar en la tierra  
por su descanso,  
sosegar quiere un poco  
del tierno llanto,  
que se duerme mi niño, etc.  
Rigurosos hielos  
le están cercando;  
ya véis que no tengo  
con qué guardarlo;  
ángeles divinos,  
que váis volando,  
qué se duerme mi niño;  
tened los ramos.

Lope de Vega.

## A la Prensa Católica

Rogamos á todos nuestros colegas que formen en la Prensa Católica la reproducción del siguiente anuncio:

Hacen falta limosnas, católicos ricos, para terminar edificación templo Pueblo Nuevo del Terrible. Actualmente practícase culto habitación alquilada, exigua, oscura, incómoda, húmeda. Se admiten también limosnas, católicos pobres. Informará Párroco.

## La cátedra de Belén

Un pesebre, muchas lágrimas, y la compañía de una joven doncella y de un varón pobre que, sumidos en triste meditación, parecen presagiar la negra historia de dolores y sufrimientos que les están reservados á aquel tierno niño, he ahí todos los tesoros, he ahí toda la elocuencia, he ahí toda la fuerza de que á su entrada en el mundo se valiera el «embajador» de Judea para conquistar el corazón de los ricos, excitar la admiración de los sabios, avasallar la voluntad de los reyes y ganarse así el afecto de todos los hombres.

El Dios y nace llorando... porque es el Verbo divino, y un Dios no debe ignorar que es ley de oratoria acomodarse al auditorio, y gemidos, suspiros y llantos es el lenguaje de la triste prole de Adán.

El Rey y suspira... pero no son sus suspiros los de Alejandro que llora porque no hay otro mundo que conquistar, ni sus lágrimas las de Babilonio que llora su trono perdido, ni es que recuerda cual el cautivo de Santa Elena en la puesta del sol, la nada de las glorias de este mundo. Lloro porque es el Mesías, lloro porque es el deseado de las gentes, y escrito estaba en Isaias «que sería piedra de escándalo» viniendo á ser su llanto una de las primeras pruebas de su divinidad y primera decepción de sus enemigos que lo esperaban cercado de gloria.

Desnudo, (porque la inocencia y la verdad jamás han necesitado de disfraces, ni Adán los solicitó hasta que perdiera su justicia) pero revestido de todas las virtudes es como se presenta ante aquel pueblo degenerado, cuya única virtud consistía en la observancia externa de la Ley llevada al extremo de la hipocresía y cuya semblanza trazó el mismo Salvador con la gráfica expresión de «sepulcros blanqueados». Como suele suceder en las grandes capitales, Jerusalén, metrópoli de Judea, era el centro de todos los vicios. Sus habitantes engreídos por habitar más próximos al Santuario de la Divinidad, se consideraban superiores á los demás judíos, el desenfreno y la licencia traspasando los muros del templo llegaron á manchar la tiara del Pontífice, dignidad que fué más de una vez sacada á pública subasta y sus moradores batiendo el «record» de la hipocresía, llegaron á sobrepujar á los demás israelitas, entre quienes era ya proverbio vulgar que «de las diez partes de hipocresía que había en el mundo, nueve había en Jerusalén y la décima en el resto de la tierra». Por eso ella, más que ninguna otra ciudad, era llamada á ver la sinceridad con que un Dios, lleno de santa cólera, arroja á latigazos á los profanadores de su templo, y recibir extramuros de la ciudad, ya que de ella se lo había arrojado, la última sentencia que desde la cátedra de la Cruz pronunciara la Verdad desnuda, después de haberse dejado despojar de sus vestidos en testimonio de que jamás mancilló la túnica inconsútil de su pureza.

Nazaret (ciudad de la flor) fué el lugar escogido por Dios para anunciar á la Santísima Virgen, verdadero lirio entre espinas, el nacimiento de Cristo, y Belén (casa de pan) y no Nazaret, como con intenciones aviesas pretende Renán, es el lugar destinado por Dios, conforme á la predicción de Miqueas, para el cumplimiento de la anunciación angélica y recibir en su seno al verdadero Pan de vida, único capaz de reparar nuestras fuerzas extenuadas en el continuo bregar de las pasiones.

La característica de la vida de ese niño será el amor y el amor será también el tema de todos sus discursos. No es, pues, de extrañar que una de las primeras cláusulas de aquel testamento que El escribiera con su sangre en el madero santo de la Cruz fuese para recomendarnos el amor más desinteresado de la tierra, el amor de madre «mujer he ahí á tu hijo» y el amor más leal entre los hijos «hijo he ahí á tu madre»; ni que en el albor de su existencia y cuando aún no se había abierto aquel carácter por donde más tarde arrojaría llamaradas de amor, el volcán de su corazón, quisiese ya con la muda elocuencia de los hechos unir en su amor á los dos amores desconocidos hasta entonces: el amor del señor al esclavo, el amor del indigente al poderoso.

Para ello era preciso que reyes acotumbrados á sentarse en sillas de seda y damasos y vestir túnicas de púrpura, descendieran hasta la choza del misero pastor, y á fin de que pudiesen hacerlo

sin menoscabo de su dignidad y nobleza, nada mejor que hacer de un pesebre la cuna primera del que era Rey de reyes y Señor de los que dominan: que á Aquel que supo unir en sí la naturaleza divina con la humana para unir el cielo con la tierra, no le habían de faltar medios para unir á los hombres en su amor y hacer de la tierra un traspunto del cielo.

Médico celestial conocía que esa lucha de clases (tan antigua como el mundo, pues que principió con nuestros primeros padres que apeteciendo ser como dioses, perdieron su felicidad y continuó por Cain hasta nuestros días) no se sana con convencionalismos sino con el bálsamo de la caridad y el antídoto de la resignación... Por eso quiso á los pies de su establo á los dos factores de esa lucha: al pobre para que aprendiese que la dignidad y el honor no son inseparables de los títulos de la deuda y de los pergaminos de nobleza, y á los ricos para que, á ejemplo suyo, aprendiesen á cercenar en algo su bienestar á fin de remediar las necesidades de sus hermanos; y unos y otros reconociesen que el principio de su verdadera grandeza es idéntico: la redención llevada á cabo por Dios y una también la sanción de sus buenas ó malas obras.

Al calor de ese pesebre se ha de hacer la fusión de los corazones humanos. Asperos que no se suavizan con las lágrimas de un Dios, no las pulimenta el martillo de las leyes: oración que no se caldea al fuego del amor divino no hay fuego con que ablandarlo.

He ahí por lo que, á pesar de haber transcurrido veinte siglos desde la visita del médico celestial, continúa hoy la humanidad gimiendo presa de los mismos dolores: anemia en el corazón, miopía en el entendimiento.

Ni es de extrañar. Que también los judíos fueron llamados á aquel pesebre por boca de los Apóstoles, y si no le ocuparon al rostro como en el pretorio de Pilatos saludaronle con sarcástica carecajada y, uno tras otro, partieron de allí, camino de la dispersión, con la Ley, mudo testigo de su condenación, bajo el brazo y meneando la cabeza se alejaron repitiendo su eterna cantinela: «corate oculi desper, et nubes pluant Justum» «destilad oh cielos! de lo alto, y las nubes lluevan al Justo».

¡Siempre la eterna Verdad cerniéndose majestuosa sobre las ruinas de los tiempos y las miserias de los hombres! «Dios resiste á los soberbios y dá su gracia á los humildes.»

R. P. Maruri.

## AL NIÑO JESÚS

En un portal miserable un Niño be lo ha nacido; que por amar á los hombres de los cielos ha venido.

Yo quisiera, niño tu cara admirar y los picositos poderle besar.

Es tu rostro más hermoso que de Mayo la alborada, y está con tan grande frío como una rosa encarnada.

Vente, rico, vente yo te abrigaré, y con muchos besos te calentaré.

De los cielos y la tierra son tus ojos la alegría; más hermosos y brillantes que la luz del medio día.

Con esos ojitos me miras á mí, para que algún día yo te mire á Ti

Tu precioso cuerpecito que por Dios fué modelado, está en tu pesebre hamilde entre pajas acostado.

Ven, cariño mio, y te meceré; para que te duermas yo te cantaré.

Aunque yo mucho te quiero sólo tengo que ofrecerte un corazón que te adora y que es tuyo hasta la muerte.

Guarda, vida mía, este pobre don; y me das en cambio una bendición.

Petra Gómez Vacas de Ontivera, Montalbán.

Páginas de la vida

## PAZ DE PERDÓN...

Acababa de cerrar la ventana, á donde había estado asomado un rato, y se disponía á acostarse, cuando le pareció que alguien palpaba por fuera de la puerta del cuartucho.

—¿Quién vá?—gritó. Y al mismo tiempo se lanzó á abrir.

En la sombra, toda avergonzada y encogida, hablaba una vieja:

—Perdone usted... Me equivoqué de puerta... Sube una rendida hasta este condenado sexto piso... y como es tan tarde y apenas sí llega aquí la luz de la escalera... y veo tan poco... me he confundido...

—¿Ahí vive usted aquí?—preguntó el obrero; porque obrero era el que estaba asomado á la ventana y se iba á acostar.

—Sí, señor, aquí vivo, en la guardilla número 7... ¿y esta es?...

—La 12—añadió el obrero.

—¿Pues no me he equivocado en nada?—exclamó la vieja—¡válgame Dios!...

—Sabe usted yengo tan tarde... ya deben ser más de las diez ¿verdad?... por que me han convidado á cenar en una casa muy buena y muy religiosa...

—Y habrá cenado usted bien...—dijo, malicioso, el obrero.

—Ya lo creo!—afirmó la vieja—como se cena en la noche bendita de Navidad. Verá usted... ¿y esta es?...

Y, sin prisas por retirarse á su número 7, animándose á medida que avanzaba en su siberítica relación, iba describiendo la sopa de almendra y la fuente de cardo y el sabroso besugo y los pastillitos y el turrón y las frutas...

—Pero ¿porqué estamos hablando aquí y de pie?—la interrumpió el obrero, al que no desagradaba por completo la tertulia que se le ofrecía de improviso.

—Pase usted á mi cuarto y siéntese y descanse...

—A estas horas!—opuso la vieja.

—¿Qué tiene que ver?—insistió el obrero.—Un rato de conversación en Noche Buena, á todos sienta bien.

—No quisiera estorbar...—murmuró ella, traspasando el umbral.

En las dos únicas sillas de la pequeña estancia se sentaron los dos.

A la luz de una misera vela—idónosa iluminación para la noche más clara de los siglos!—se acentuaba el contraste de los rostros humildes; curtido por los años, arrugado y marchito, pero sonriente y tranquilo, el de la vieja; lleno de juventud y vida, pero empañado por siniestra sombra, el del obrero.

—Y usted, hijo ¿ha cenado?—preguntó ante todo la mujer.

—Sí, cené ya en la taberna...—contestó el otro.—Solo que esta noche, tabernas y cafés las cierran antes y, aburrido y cansado, me retiré más pronto.

—¿Y vive V. solo?

—Solo.

—¿Pobret... ¿Se llama usted?...

—En el pueblo me llamaban Juancho, aquí mis compañeros me llaman de cualquier manera.

—¿Y tiene usted padre?

—Sí.

Y era verdad que aquellas frases de sincero reproche no le ofendían, antes bien le eran un sedante y una consolación. Porque él, aunque obstinado en su rebelde independencia, también sufría en lo más escondido de su alma y, como aquel otro hijo pródigo, podía muy de veras decir: «¿Cuántos jornaleros de mi padre tienen de sobra el pan y yo aquí me muerdo de hambre!»

—Y en esta noche de Navidad—siguió la vieja hablando—en esta noche de paz y de abundancia y de alegría, en que todos tenemos derecho á unas migajas siquiera de felicidad, en esta noche no se acuerda usted de los suyos como yo me acuerdo de los míos?

—¿Ya lo creo que me acuerdo!—suspiró Juancho.—Hace poco, cuando usted llegó á mi puerta, estaba pensando en todo lo que me dejé allá lejos, y asomado á la ventana, se me ocurría que las mismas estrellas que me miraban á mí, sólo y perdido y triste en esta ciudad grande y cruel, estarían mirando también la apacible y risueña fiesta de familia... de mi familia...

—¿Usted cree que será risueña y apacible, pensando, como estará pensando la madre, en el ausente?—preguntó la anciana.

Juancho, sin contestar, se levantó de la silla y, para ocultar la ruda emoción que le subía á la garganta y á los ojos, se puso á mirar á través de los cristales de la ventana.

La buena mujer, comprendió aquel estado de alma, calló durante un rato.

—¿Pobre Juan!—exclamó ella al fin.—La vida es dura y es amarga de suyo y nos empeñamos en hacerla más pesada y más cruel aún... Yo vivía feliz en mi pobreza.

Y la mujer iba recordando en voz alta sus años jóvenes, sus años de madre, sus años de soledad; evocaba tristezas y alegrías, risas y llantos; y todas sus palabras eran un himno sencillo y balbuciente á la providencia paternal de Dios que nunca abandona á los que en El confían.

El obrero se había acercado á ella y la escuchaba conmovido y en silencio, como si estuviera oyendo la voz amable de la madre, la voz que hacia surgir en su memoria días de infancia, días de felicidad, días de nido.

—¿Pobre Juancho!... Pero le estoy entristeciendo y esta es noche de gozo... No me oiga usted á mí, escuche á las campanas de las iglesias que tocan á regocijo y á bendición... Debe ser ya cerca de media noche—añadió poniéndose en pie.

—Me marchó... Le voy á traer de mi cuarto algo de colaciones, un poco de turrón del que las buenas almas me han dado... Admitalo usted como si fuera su madre la que se lo ofreciese... De seguro que en la tabernucha no habrá comido usted cosa tan dulce...

—¿Oh, gracias, gracias!

Y tan pronto como marchó la anciana, corrió Juancho al ventanuco, lo abrió de par en par, se arrodilló cara á los cielos, dejó que su emoción se desbordase, oró con retazos de olvidadas plegarias que aprendió de niño...

Las campanas de todas las torres tocaban á gloria. Los luceros miraban al pródigo, lo miraban con luz blanca y suave. Y desde el desamparo del portal en que nació, le enviaba su paz el Redentor del mundo, paz de perdón, paz santa que florece todos los años en la Noche Buena para los hombres de buena voluntad.

J. Le Brun.

## El Lirio de Navidad

(Traducción de Verdagner)

*Lilium convallium.*

Al pie de un rosal, de un rosal de Mayo, en la Nochebuena un lirio ha brotado.

Muy bella es la Rosa, más bello es el Ramo, más bello es el Lirio, en flor todo el año.

Las hojas son verdes, el cáliz es blanco, la miel de su cáliz es miel de lo alto.

Como abaja besando los ángeles santos, ángeles lo quieren, pastores tendránlo.

Solo para pierlo tres Reyes llegaron y ven que la Virgen lo riaga con llanto.

—¿Por qué lloráis, Virgen, por qué lloráis tanto?

—Perlitas del alta

¡Gloria!

¡Gloria!

¡Gloria!

¡Gloria!

¡Gloria!

¡Gloria!

¡Gloria!

¡Gloria!

¡Gloria!

¡Gloria!



En esta sección por la que desfilan alegrías y venturas, quiere hoy el Dr. FENSON d'erte el parabién. Ya es el día de Pascuas, el día de Navidad, el día grande que hizo el Señor, que desde las grandezas de lo infinito quiso vestir la carne mortal, humanándose el Verbo. El mundo cristiano celebra esta fecha con regocijo, es la fiesta de la familia, la del hogar, la de la alegría. Lector, que Dios te la dé eterna, que estas Pascuas y cien más que celebres sean para ti continuación no interrumpida de la mayor ventura que puedas gozar de una conciencia limpia y a nosotros que no nos olvidemos para repetirte años y años la misma felicitación.

El viernes, San Esteban, celebran sus días don Esteban Espejo Reyes y don Esteban Galisteo Pérez.

Esta tarde a las seis leirá en el Ateneo de Madrid don Manuel Ruiz Maya unos fragmentos de su obra Yo y los demás.

Presentará al conferenciante don Antonio López Ferrándiz.

Ha llegado de Madrid el catedrático de la Universidad de Valencia don Antonio de la Torre y del Cerro, ilustrado paisano nuestro.

Ellegó de Oádiz don José de Coello y Ramírez de Arellano.

Ha obtenido la distinción de jefe de filas en el Colegio de PP. Jesuitas del Palo (Málaga) el joven cordobés don Luis Junquito Ortiz. También han obtenido distinciones los jóvenes cordobeses don Rafael Criado y R. Cantero, don Julián Saravia y don Antonio Gámez Valverde.

Ha estado en Córdoba unas horas el P. Fray Diego de Valencia.

Ha sido nombrado oficial del Gobierno civil de Oádiz, don Angel de la Bastida Fernández comprovinciano nuestro.

Está en Córdoba el diputado provincial don José Torrico García.

Ha entregado su alma a Dios el párroco de Pedro Abad don Antonio María Pérez y González. Hace algún tiempo, estaba inútil y fué preciso que le nombraran un cura regente, pues por imposibilidad física no podía llenar sus obligaciones. Contaba 66 años de edad. Llevaba 34 años de cura propio. Descansa en paz el alma del virtuoso finado y reciba su distinguida familia nuestro pésame.

Comedor de Caridad de Córdoba

Relación quinta de los donativos recibidos en esta Beneficencia casa para las comidas extraordinarias de Noche-buena y Pascuas.

En metálico, Don Obdulio Blancas y señora, 10 pesetas; don Enrique Coll y Pascual, 5; doña Juana Bejarano, 5; don Joaquín Tienda, 5; don Galo Hernández y señora, 5; excelentísimo señor Gobernador civil, 50; don Vicente Anievas y señora, 5; M. I. Sr. D. Rafael García Gómez, 5; señores de Alondra, 5; don Juan Segundo Díaz, 5; don Daniel Aguilera y señora, 5 y don Vicente Orti y señora, 5.

En especies, Hijos de D.ª Francisca de P. Muñoz, vinda de Rioja, tres gallinas; D.ª Carmen Suarez Varela, vinda de Carrasco, cuatro docenas de mantecados; don Juan Herruzo y señora, diez docenas de mantecados; don Ramón Alfaro, un pavo; doña Francisca Enriles, siete docenas de mantecados; doña Exaltación Diaz de Morales, cuatro docenas de mantecados; señorita Anunciación Peria, cinco docenas de mantecados; don José María Rey Diaz, cinco docenas de mantecados; don José Molleja y señora, un saco de cien kilos de arroz.

Sociedad Anónima "San Julián"

Habiendo resultado acertada la subasta anunciada para el día 19 del corriente y con arreglo al acuerdo de la Junta general extraordinaria del día 21 de Noviembre último, se sacan a segunda subasta particular sus propiedades mineras, torrenós, edificios y maquinaria por el tipo de 258.383'34 pesetas, cuya subasta tendrá efecto el día 2 de Enero venidero de 1914, en la Notaría del Sr. D. Diego del Río y Muñoz-Cobo, de esta capital, calle de Jesús María, núm. 4, a las quince y treinta del expresado día.

A los que deseen tomar parte en la expresada subasta se le facilitará en dicha Notaría el pliego de condiciones de la misma, así como memoria técnica de las minas, con planos de la superficie de ellas y de labores hechas en el interior.

Córdoba 23 de Diciembre de 1913.—Por el Consejo de administración de la Sociedad, el Gerente, Manuel Castroverde.

Maiz plata

De clase superior, sin picar, lo hay disponible en casa de don José Rioja, en liquidación, al precio de 21 pesetas los 100 kilos s/v. Córdoba, o a domicilio del comprador con sacos harineros comprendidos.

cándalo embriagados, quedaron ambos detenidos en el arresto municipal.

Posesión de una sede

El Dr. Torres y Torres ha recibido esta tarde el siguiente telegrama.

Plasencia 24 (13'50). Tomada posesión de esta Sede por el señor Deán en nombre de V. I. y con asistencia del Cabildo, Clero y autoridades civiles y militares, al encargarme del gobierno de la diócesis que bondadosamente me ha confiado, estimo que es mi primer deber enviarle mi cariñosa felicitación y mi homenaje de adhesión, así como la del Cabildo, Clero, Autoridades y pueblo, haciendo fervientes votos por su feliz pontificado.—El Gobernador Eclesiástico.

El señor Obispo de Plasencia contestó en el acto dirigiendo al Gobernador Eclesiástico de Plasencia el siguiente despacho:

«Recibido homenaje de adhesión del Cabildo, Clero, Autoridades y Pueblo y renuevo mis propósitos de corresponder a ella consagrándome al servicio de esa Iglesia.»

Os bendice Vuestro Obispo.

Al posesionarse de la histórica silla plasentina nuestro querido y respetable amigo le reiteramos nuestra cariñosa felicitación.

Nuevo párroco

El Excmo. Sr. Duque de Medinaceli como patrono que es de la parroquia de Nuestra Señora del Carmen de Lucena, ha presentado al Ilmo. Sr. Obispo el presbítero don Rafael Martínez Navarro para el nombramiento de cura párroco de la mencionada iglesia.

Cura ecónomo

El Ilmo. Sr. Obispo ha nombrado cura ecónomo de la parroquia de la Asunción de Nuestra Señora de Pedro Abad a D. Emilio Salinas Diéguez, regente que era de la misma.

Conato de incendio

A las doce y cuarto de la noche anterior se inició un incendio en la casa de don José Barea, calleja del Toril, siendo sofocado seguidamente por el guardia del distrito, y los operarios de la casa sin haber tomado aquél proporciones y sin ocurrir desgracia alguna.

Misa nueva

Ayer anunciamos que el próximo día 26 a las diez y media celebrará por vez primera el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia de María Auxiliadora (PP. Salesianos), el nuevo presbítero don Juan Romero Montaña.

Hoy hemos de añadir que cantará las glorias del sacerdocio católico el elocuente orador don Delfín Salgado, capellán del Hospital Militar.

Escuela Taurina

Lección para mañana. Primer día de Pascua. Se dará muerte a un Novillo, que será banderilleado por los banderilleros de Torres, Francisco González, (Patatero), Manuel Saco, (Cantimplas), Rafael de Dios, (Conejillo) y Ángel Martínez, (Cerrujillas). Accediendo a reiteradas peticiones de la mayoría de los socios, dicha res la matará el Director de la Escuela, Rafael Sánchez, (Bebe). También se dará muerte a dos novillas que serán banderilleadas por ocho matriculados que les corresponda en el sorteo que ellos han de efectuar, siendo estoqueadas por dos de los discípulos matriculados que por suerte les correspondan, y que a juicio del Director tienen condiciones.

El sorteo para los matriculados de matadores y banderilleros, se efectuará a las dos de la tarde, y las lecciones empezarán a las tres en punto, dando principio con el toro mecánico.

Actuará de director de lidia para dichas reses, el banderillero de toros Manuel Saco (Cantimplas).

Si por causa de lluvia ó mal tiempo se suspendiesen las lecciones, los recibos servirán para la próxima lección.

Sigue abierta la matrícula en los altos del Club Guerrita y los recibos que valen una peseta sirven únicamente para las lecciones del día 25 del actual. Los socios pueden recogerlos en los mismos altos ó ir a la plaza acompañados de las señoras que deseen y de niños menores de siete años.

Los recibos sirven de entrada a los actos que la Escuela Taurina celebre en la Plaza de Toros.

Con marca

La Luna la antigua casa Amatlán ha puesto a la venta unos riquísimos chocolates que se recomiendan por su finura y delicado aroma.

DENTISTA F. Guijo CALLE GONDOMAR Desde esta fotografía

CARNE LIQUIDA TÓNICO-RECONSTITUYENTE ANEMIA, TISIS, CONVALESCENCIAS

Medio Pontifical

Mañana asistirá nuestro querido Pralado a la misa conventual de la Catedral a las nueve y media y oficiará en ella de medio Pontifical.

Donativos

El gobernador civil visitó ayer y hoy algunos conventos y asilos, entregando los donativos que anualmente concede la Junta provincial de Beneficencia.

Pensión

Por la Delegación de Hacienda de Córdoba se satisfará a Rafael Canales Mérida y Trinidad Rafaela Pérez Madero, padres del soldado Federico, 182'50 pesetas anuales.

Renuncia

D. R. D. Mukle, vecino de Madrid, ha renunciado la mina "Santa Isabel", número 115, en el término de Córdoba.

Nombramiento

Ha sido nombrado inspector de alcoholes de esta provincia, don Federico Dacasa Garrido.

Gala

Mañana con motivo de la festividad del día, se izará el pabellón nacional en los edificios oficiales.

El colmo de la ignorancia

Es no saber que la "Piperazina Doctor Grau", es el remedio más indicado para curar las enfermedades artríticas y las arenillas, mal de piedra, reuma, ciática, gota, cólico nefrítico, neuralgias, etc.

Giro Postal

A partir del día 1.º de Enero queda autorizada para prestar el servicio de Giro Postal, la estafeta de Aguilar.

Títulos

En la Universidad de Granada se han recibido los títulos de licenciado en Derecho, expedidos a favor de don Mateo Navajas Rodríguez y don José Osuna Riobóo, de Castro del Río.

Diputación

Hoy se ha pagado en la Diputación al personal de Beneficencia.

Lo mejor

Más elegante y distinguido para el pafuelo, Agua de Colonia de Orive, 075 un frasco; dos litros, 0'50 pesetas, franco estación.

Licencias de caza

Se han expedido licencias de caza a don Antonio Repollo Castro, de Córdoba; don Carlos Salas Luque, de Montilla; don Enrique Herrera Riza, de Montilla; don Rafael García Cáteró y don Antonio Porras Aguyó, de Pedro Abad.

Traslado de presos

Se ha dispuesto el traslado de los presos Valentín José López Romero y Domingo López Córdoba, de la cárcel de Castro del Río a la de Córdoba.

Devolución

Se ha dispuesto le sean devueltas las 15'00 pesetas que ingresó para redimirse del mateo al mozo del reemplazo de 1911, Mateo Navajas León, de Castro del Río.

Recurso

Ha sido admitido el recurso interpuesto ante el tribunal provincial de lo contencioso por don Ramón Canto Rodríguez, de Palma del Río; contra el expediente instruido en esta Delegación de Hacienda por supuesta defraudación como especulador en la exportación de frutos al extranjero.

Misacantano

El tercer día de Pascua celebrará por vez primera el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia de Santa Clara, de Montilla, el presbítero salesiano don Francisco de Asís Redondo, que será apadrinado por don Antonio García Toro.

Semanario

Según anunciamos oportunamente, ha comenzado a publicarse en Oebra un semanario titulado Caray... ¡Caray...! cuyo cortejo saludamos agradecidos.

Apoderado

El valiente novillero Alvarito de Córdoba, ha conferido poderes para que lo represente al buen aficionado madrileño don Enrique Miguist, con domicilio en la Corte, calle Embajadores, 6, donde pueden dirigirse las empresas que deseen contratar a dicho espada.

Misa del gallo

Esta noche a las doce habrá misa cantada en San Hipólito y en ella podrán recibir la Sagrada Comunión cuantos lo deseen. La entrada será por la puerta de la Iglesia y se necesita invitación.

En el Colegio de Santa Victoria también habrá misa cantada y oficiará las almas y se distribuirá la Sagrada Comunión en la primera misa.

En Capuchinos lo mismo que en San Hipólito, la entrada es por invitación.

Reyerta

Han sido denunciados Francisco Luque Ramírez y Juan Muñoz Reinos que promovieron una reyerta en la calle San Fernando, formado un fuerte es-

Diciembre 25 1762

Muere Juan de Santiago S. J.

Fué este ilustre Jesuita de los hombres más queridos que han vivido en Córdoba, y el que se deben casi todos los triunfos de San Rafael que existen en esta ciudad. Nació en Eciija y desde pequeño mereció que se le designase con el nombre del «niño de la razón», por su amor al estudio y sus raras virtudes. Vivió en Córdoba más de cuarenta años y los cordobeses llegaron a quererle entrañablemente, a él acudían en busca de socorro en sus necesidades, que él remedió con las cantidades que personas piadosas y prudentes ponían en sus manos para estos fines, y en demanda de consejo en sus apuros. Cuando murió se le hizo solemne entierro en la Catedral, actuando de preste el obispo señor Barcia, asistiendo el cabildo, ayuntamiento é innumrables personas, y pronunciando una magnífica oración fúnebre el canónigo don José López de Baena. De él se cuentan varios milagros, entre otros este: cierto día de mucha lluvia, procuraba una mujer ciega pasar el arroyo de la calle del Paraíso, para entrar en la iglesia de la Compañía; la vió en sus apuros el P. Santiago y salió a su encuentro, alargóle la mano y le dijo: Pasa, hermana, y mire donde pone los pies para no mojarse. A lo que contestó la ciega: Ya lo veo, ya lo veo; esto es un milagro del Padre, pues he recobrado la vista. Y así era en efecto.

Monticulus.

Crónica Local

El Obispo de Plasencia

Esta mañana a las ocho y media ha celebrado el Santo Sacrificio de la Misa el Ilmo. Sr. Obispo de Plasencia en la capilla de la iglesia parroquial de S. Pedro, donde se veneran las Reliquias de los Santos Mártires de Córdoba. Antes de distribuir la Sagrada Comunión al numeroso concurso de fieles, que animaron el acto con cánticos apropiados, dirigióles breves, sentidas y elocuentes frases. Comenzó diciendo que se congratulaba en renovar en aquellos momentos la profesión de fé que hicieron sus padrinos en su nombre al recibir las regias oraciones aguas del Bautismo en la misma iglesia parroquial. Añadió que también en esta iglesia había dado los primeros pasos por la senda de la virtud como congregante de S. Luis Gonzaga, dedicando con este motivo un sentido recuerdo al entonces director y prestigioso párroco don Manuel Enriquez Rivas, y luego palabras de estímulo y distinción al párroco actual.

Afirmó que la iglesia de San Pedro por guardar el sagrado depósito de las Reliquias de los Santos Mártires de Córdoba, podía considerarse como la genuina representante de la iglesia cordobesa, y por eso al distribuir el Onerpo y Sangre de Jesucristo que es comunión porque implica comunidad de creencias y sentimientos, aprovechaba la ocasión, al tener que marchar en breve a la capital de su Diócesis, para despedirse de Córdoba, y encomendarse a las oraciones de sus fieles, que podían estar seguros de contar con las suyas en justa correspondencia.

Al terminar el acto alguien pudo notar que en el semblante de todos reflejábanse los sentimientos expresados por el Profeta cuando dijo: «Quam bonum est jucundum habitare fratres in unum.»

Remesa

Se ha dispuesto que por la Fábrica militar de harinas de Peñafór, se remeten 99 quintales métricos de harina al parque de suministros de Córdoba.

Ceses

Han cesado en los cargos de agentes ejecutivos de los pósitos de Villafranca, Adamuz, Montoro, Obeje, Doña Mencía, Pedro Abad y Ruta don Andrés Fernández Rubio y don Vicente Arenas.

Inscritos

Por haber sido incluidos en la inscripción marítima en Málaga han sido excluidos del alistamiento para el reemplazo del ejército en el año próximo los siguientes hijos de esta provincia: Rafael Gálvez Villatoro y Manuel Luque Henares, de Baena; Bartolomé López Aguado, de Bujalance; Manuel Juan Valenzuela Stejer, de Ojebre; Manuel Morales Gálvez, de Puente-Real; Francisco Anselmo López Logroño, de Monturque, y Francisco Porras y G. de Canales, de Pedro Abad.

De Instrucción

El Ayuntamiento de Fernán-Núñez, le remitió el certificado de defunción del maestro don Rafael Gálvez G. leote.

sollan rociarlo, y por ser hoy viernes, sangre se tornaron. Lirio que florece en noche de encantos, ¡ay! ¡ojal han de ajarto allá en el Calvario!

Muy bella es la Rosa, más bello es el Ramo, más bello es el Lirio, en flor todo el año. Ventura Pascual y Beltrán.

Boletín Religioso

Santo de mañana Natividad de Nuestro Señor Jesucristo. Santos Eugenia y Anastasia, vgs.

Jubileo circular

Mañana en el Convento de Santa Isabel de los Angeles, por D.ª Laureana Rey, por su esposo D. Francisco Rivera.

—El día 26 estará el Jubileo Circular en el Convento de Santa Isabel de los Angeles, costeado por el presbítero don Miguel Ramírez, en sufragio de sus señores padres.

Los Dolores.—El 26 último viernes de mes habrá Manifesto por la intención de los señores del M. I. Sr. D. Manuel Enriquez y Rivas (q. e. g. o.) a las seis y media de la tarde el ejercicio acostumbrado. Predicará don Miguel Jiménez Sillero.

Catedral.—Mañana predicará en la misa conventual el M. I. Sr. Dr. D. Ruperto Cuadrado y Aranda, Penitenciarío.

San Agustín.—Mañana primer día de octavario que la cofradía del Dulce Nombre consagra al Divino Niño Jesús. A las seis de la tarde rosario con letanías cantadas, letanía, plática, villancicos, ejercicio del octavario y despedida al Niño Jesús, en la que se dará a besar a todos los fieles.

San Hipólito.—El miércoles próximo último día del año, habrá a las cinco de la tarde función solemne en acción de gracias por los beneficios recibidos durante el año, con exposición de S. D. M., Estación Mayor, Santo Rosario, Letanía cantada, sermón que predicará el R. P. Curial, S. J., Te-Deum, reserva y Adoración del Niño Jesús.

Magdalena.—El día 26, a las nueve, una fiesta solemne con sermón a cargo del licenciado don Carlos Romero Berral, precedida de visperas solemnes que se verificarán a las tres y media de la tarde precedente.

Capuchinos.—Mañana primer día de solemne octavario al Niño Jesús. Por la mañana a las nueve, Misa solemne de Pastorela y por la tarde, a las cinco y media, rosario, letanías, los ejercicios y sermón que predicarán los RR. PP. Daniel de Riaño y Salvador de Sevilla, capuchinos. Mañana y tarde, se terminarán los cultos con la adoración del Niño Jesús.

Todas las misas que se celebren en el Sagrario de la S. I. C., por los Sacerdotes invitados al efecto, el próximo día 27 y las conventuales del mismo día todos los meses en Jesús Nazareno, los Dolores, Capuchinas, Jesús Crucificado y Santa Isabel, se aplicarán por el eterno descanso del alma de doña María de la Gloria Alfaro y de Toro de Alfaro (q. e. g. o.)

Con la misma intención estará expuesto el S. D. M. en dicha parroquia el día mencionado.

Su esposa y demás familia ruegan a sus amigos la encomienden a Dios Nuestro Señor.

Hay concedidas indulgencias.

Las misas que se celebren el día 27 del actual desde las seis y media en adelante por los RR. PP. Capuchinos en su Iglesia del Santo Angel, serán aplicadas en sufragio por el alma de D. Enrique Clavaria Riobóo, (que en paz descanse), que falleció el 27 de Diciembre de 1912.

Sus desconsolados hermanos y tías ruegan a sus amigos y personas piadosas lo encomienden a Dios nuestro Señor.

Hay concedidas indulgencias.

Este periódico se publica con censura setentísima.

Efemerides cordobesas

Diciembre 24 1752

Viene a Córdoba el nuevo obispo don Francisco de Solís Folch de Cardona.

Fué natura de Madrid y nació en la iglesia de San Francisco, donde su madre se hallaba asistiendo a los cultos propios del día y en donde se le presentó el alamburamiento con tal premura que no hubo tiempo para trasladarla a su casa. Siendo sacerdote ocupó algunos cargos civiles cerca del rey Felipe V; fué luego deán de Málaga, obispo de Trajanoópolis, auxiliar de Sevilla y obispo de Córdoba. Desde los primeros días de su pontificado, se reveló como hombre de gran afabilidad para con todos y especialmente para con los pequeños, y de irrogable caridad para con los pobres, y durante el poco tiempo que rigió esta diócesis confirmó con sus obras su primera fama. Desde Córdoba pasó de arzobispo a Sevilla y poco después fué creado cardenal. En cierta ocasión, viniendo de Madrid para Sevilla, fué acometido por una grave enfermedad en Villa del Río; trasladado a Bujalance, allí le fueron administrados los últimos Sacramentos; tan grave era su estado, pero al fin pasóse bueno y siguió a Sevilla. Hallándose en Roma en la elección del Pontífice Pío VI, murió en 1775.



# El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos  
á prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscripto. . . . . 1.000.000 de pesetas

Capital desembolsado . . . . . 300.000

DIRECCION GENERAL: LOS MADRAZOS, NÚM. 34, MADRID

Opera los ramos siguientes

Seguros contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosecha.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.  
Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros.  
Inspección general en ésta. OFICINAS: Plaza de Cánovas.  
Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 80 de Marzo de 1908.

## Conferencias telefónicas (De nuestro servicio exclusivo)

### La Bolsa

Madrid 24 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó á 78'75.—El 5 por 100 amortizable, á 98'40.—Cédulas hipotecarias, á 96'75.—Las acciones del Banco de España, á 454'00.—Las de la Tabacalera, á 000'00.—Banco Español de Crédito, á 000'00.—Los francos, á 4'90.—Las libras esterlinas, á 26'52.

### Política

Madrid 24 (tres tarde)

Madrid 24 (seis tarde)

#### Exministro enfermo

El exministro liberal Sr. Aguilera está más agravado en la enfermedad que padece.

#### Dato

El Sr. Dato recibió hoy á los periodistas en Gobernación.

A la entrevista estuvo presente el señor Sánchez Guerra, quien dijo que no tenía nada que añadir á las manifestaciones del Presidente.

Esté dijo que había despachado con el Rey y que luego estuvieron en la cámara regia los ministros de Guerra y Marina.

#### Entre liberales

Anoche en Palacio después del banquete de gala el monarca celebró una extensa conferencia con el Presidente del Congreso don Miguel Villanueva.

El Rey habló luego con el conde de Romanones y con el Sr. García Prieto.

#### Relieve de un general

Un periodista preguntó al Sr. Dato si tenían fundamento la noticia de haber sido relevado el comandante del crucero «Carlos V», que navega con rumbo á Méjico.

El Sr. Dato dijo: Sí, tiene fundamento. El crucero «Carlos V» llegará mañana á Veracruz.

El comandante del crucero ha sido relevado por cuestiones de orden interior y apreciaciones distintas del ministro y dicho jefe.

Al llegar el barco á Kingston se encargó del mando del crucero el segundo jefe.

Ya ha marchado á Veracruz la persona que ha de sustituir al general relevado en tal destino.

#### Casas baratas

Un periodista preguntó al Sr. Dato si era exacto que el Rey se proponía construir una barriada de casas baratas en el Pardo.

El señor Dato dijo que no había nada en concreto. El Rey tiene hace tiempo tal pensamiento y es muy posible que lo realice.

El estilo de las casas sería el mismo que tienen en la colonia de periodistas de Carabanchel.

#### Comentarios

Otro reporter dijo que habría ahora motivo para comentarios políticos con motivo de la publicación en el «Diario de la Marina» de un artículo de D. Gabriel Maura, ocupándose de la solución de la última crisis.

El artículo apareció firmado con una inicial; por el estilo parece de D. Gabriel Maura. Además hay que notar que el Conde de la Mortera es el corresponsal político en Madrid del gran rotativo cuba no desde la defunción dedon Andrés Mellado.

El Sr. Dato ha dicho que seguramente no es D. Gabriel Maura el autor del artículo que contiene muchas inexactitudes. El Conde de la Mortera estará perfectamente informado de todo por su ilustre padre y de algunas cosas ha sido testigo presencial.

Tampoco cree Dato que sea cosa del Conde de la Mortera la manera de tratar á ciertas personas, haciendo caso de

habladurías que considera impropias de su seriedad y talento.

Fijense ustedes, añadió, á dónde ha ido á publicarse ese artículo, á Cuba que está bien lejos. Aquí no es posible tergiversar las cosas.

D. Gabriel Maura rectificará algunas apreciaciones de las que se le atribuyen.

Algunos periodistas dijeron que del mismo modo que el Conde de la Mortera opinan algunos ex-ministros conservadores.

—Conservadores, no dijo Dato.  
—De tendencia conservadora, replicaron.

—Pero no de la tendencia conservadora que representa el Gobierno.

#### Felices Pascuas!

El señor Dato dijo que mañana dedicaría el día por completo á su familia y se despidió de los periodistas deseándoles felices pascuas.

#### Ferrocarril

Una comisión del Ferrol ha visitado al señor Sánchez Guerra para interesarle en favor de la construcción del ferrocarril de Betanzos al Ferrol.

#### De Marina

El despacho con el Rey de los ministros de la Guerra y Marina duró más de dos horas.

Al salir nos confirmó el general Miranda que había sido relevado el comandante del crucero «Carlos V» señor Cristelli por el señor Buiga.

Interrogado por las causas del relevo se negó á manifestarlas y sólo dijo que carecían de importancia.

#### Dice Echagüe

El general Echagüe nos dijo que el Rey no había firmado la combinación de generales.

Después recogiendo lo que ayer dijo un periódico y que nosotros telefonamos dijo:

—Nada se pierde con el retraso. Los que ascienden no perderán antigüedad ni nada.

La revista de comisario se verificará el 20 de Enero y los ascendidos la pasarán entonces sin haber perdido un solo día de antigüedad.

Se enlazará el ascenso con el nombramiento perfectamente.

Un periodista aludía ayer á que se trataba de favorecer á un coronel determinado y yo he de decir—habla Echagüe—que no tengo ningún amigo coronel que pueda ascender y que no conozco personalmente á ninguno de los coroneles aludidos. Sólo los conozco por sus hojas de servicios.

El Rey sabe porque hace mucho tiempo que me conoce, que no se hará nada fuera de la rectitud y de la justicia.

También es inexacto lo que ha dicho otro periódico afirmando que en el ejército se notan impaciencias.

No las hay ni entre los que forman el ejército de la Península ni en el de Marruecos.

El ejército tiene un excelente espíritu de disciplina que le impide sentir impaciencias.

El general Echagüe terminó diciendo que se ocupa mucho del ejército de Africa.

#### El general expreso

Barcelons. Ha marchado á Madrid el general Weyler.

## La guerra en Marruecos

### Los Peñones

El comandante general de Melilla comunica que no han sido hostilizados ni el Peñón de la Gomerá ni Alhucemas. Esta plaza lleva ya dos días sin ser hostilizada.

Se cree que han favorecido su situación los acuerdos tomados en una reunión

de cabileños, de la que se esperan detalles.

#### Artillero muerto

En la posición del Kaddur una bala disparada desde larga distancia mató al artillero Mariano Jordá.

#### Soldado herido

El soldado de caballería Salvador Olmo Bedoys, que prestaba servicio de vigilancia contra los merodeadores, descubrió un grupo de ahuyentándolos. Fue tiroteado y resultó con una herida grave en el ombligo.

#### Crucero

El crucero «Río de la Plata» zarpó de Melilla con rumbo á Cádiz.

#### Aguinaldo

El general Marina telegrafía diciendo que se está repartiendo el aguinaldo á los soldados, que enviaron los españoles residentes en Cuba.

#### El teniente Dema

El teniente de infantería Sr. Dema, que resultó herido en el combate del día 19, continúa en igual estado.

#### De Larache

El jefe de Estado Mayor de Larache comunica que la columna García Trejo ha regresado sin novedad á su campamento.

Sigue lloviendo. Los barcos «Extremadura» y «Canalesjas» han corrido gran temporal sin tener novedad.

## Miscelánea

### Académicos

El monarca ha recibido hoy en audiencia á una comisión de miembros de la Real Academia de Ciencias y Bellas Artes de Barcelona.

Los académicos solicitaron del monarca que fuese á presidir la solemnidad del 150 aniversario de la fundación de la misma por Carlos III.

El Rey ofreció asistir y en el caso de que no pueda verificarlo, irá algún ministro.

### Barco

Barcelona.—Zarpó con rumbo á Gibraltar el acorazado inglés «Cumberland».

### No se mató, se fugó

Barcelona.—Ha resultado inexacto que el recadero de Bañolas, poseedor de un décimo del tercer premio de Lotería de Navidad, se haya suicidado por dar mayor número de participaciones de las que debía legalmente.

Ayer circularon rumores, pero la verdad es otra. Al leer la lista de los premios gordos y comprendiendo que había sido descubierta su estafa, marchó á Francia.

Conociendo que se le perseguía y temeroso de que antes de alcanzar la frontera le detuviesen, se arrojó del tren en el trayecto que existe entre Rindollots y Caldas de Malabla.

El juez de Gerona ha dictado una providencia ordenando que se suspenda el pago del citado tercer premio hasta esclarecer por completo el asunto del recadero de Bañolas.

### Indulto

Barcelona. Ha sido indultado el maestro de Escuela de Granollers que cumplía condena por haber publicado un artículo en que había injuriado al ejército.

### Vacaciones prorrogadas

El ministro de la Guerra ha prorrogado las vacaciones de los alumnos de todas las academias militares hasta el día 7 de Enero.

### Burguete

Es un hecho que el general Burguete volverá á Melilla y se encargará de mandar la brigada, cuyo mando está vacante por defunción del general Aguilá.

### La infanta española

La infanta doña Isabel ha tenido esta tarde uno de los rasgos que la hacen tan popular.

Se ha presentado en las Plazas Mayor y Santa Cruz, donde durante estas fiestas se instalan los puestos de dulces, y juguetes, y ha comprado en todos los puestos y ha pagado espléndidamente sus compras.

Ha sido ovacionada por los vendedores y por una nube de chiquillos, entre los que repartía dulces y juguetes.

A sus sobrinos los infantes les ha regalado un precioso nacimiento.

### D. Alberto Aguilera

Ha entrado en el periodo agónico el exministro liberal D. Alberto Aguilera. Se dice que no saldrá de esta tarde.

### Las Azucareras

En reunión celebrada por las Sociedades Azucareras, se ha acordado adherirse á los acuerdos de la Sociedad General.

### Las víctimas de la campaña

La Asociación de señoras de Segovia ha remitido á la Junta Central de Damas organizada para socorrer á los soldados enfermos ó heridos de la campaña, 1.800 pesetas, producto de la función organizada por los cadetes de la Academia de Artillería.

De Barcelona anuncian el envío de ocho mil pesetas con el mismo destino.

### Cacería

El monarca observará con una cacería antes de fin de año al cuerpo diplomático.

Mencheta.

### RÁFAGAS

## ¡NOCHEBUENA!

Ya no hay penas ni suspiros, ni desolación, ni guerra, porque Dios bajó á la tierra con el símbolo de paz.

(Villancico popular.)

Todo pare e que participa de la infantil alegría reinante en la noche ruidosa... Un raudal de venturas flota en el ambiente... Las lágrimas de luz de las estrellas, ponen una nota de vago misticismo en el cuadro que se representa en la tierra...

Por arte de ilusoria fantasmagoría, evocamos ideas que retuvo nuestra mente para mostrárnoslas hoy como único recuerdo de la niñez caudorosa. Al entornar los párpados, vemos todo un tropel de zagalas, pastores y gitani-las, que marchan á adorar al Supremo Bien, nacido en un establo.

Aún creemos escuchar un acento dulce y melodioso, la voz de la gitani-lla, personaje legendario que nuestra abuelita describía en sus cuentos... Sin comprender su valor, embelesados los escuchábamos cuando niños, eran narri-ciones ante cuyo recuerdo vierten lágrimas los ojos y se oprime el corazón...

Canta la gitani-lla:

Le diré me perdona

lo mucho que pequé

y en la mansión eterna

un latido me dé.

Su cántico nos produce un éxtasis sublime, cerramos los ojos, y la fantasía crea una figura que marcha con garbo y donosura llevando un mantón á cuadros, pañucillos de colores en el pelo y abalórios sobre el pecho... ¡Es la gitani-lla de que nos hablaba nuestra abuela, en el día de Nochebuena!...

En misera buhardilla, nido de dolor, donde habita una mujer viuda y cinco angelitos rubios y bellos hijos suyos, siempre hubo desolación y tristeza; hoy de su interior, parten exclamaciones de júbilo mezcladas con sonido de zambombas y rabeles.

Los niños se sientan felices, en sus caritas sonrosadas reléjase la dicha que anega sus almas... Mientras se duermen la madre sonríe...

La pobre mujer reza pidiendo que el cielo colme de bendiciones la mano piadosa que, con unas monedas llevó á su casa la alegría.

Hasta el hijo más pequeño que cogido al pecho de la madre bebe el licor de la vida, al ver que logra mitigar su hambre, envuelve á la autora de sus días en una mirada que rebosa purísimo amor, y parece decir con la inesfable y jubilosa sonrisa que florece en sus labios: ¡¡Nochebuena!!

Una niña de siete primaveras, huérfana de padre, el día en que se conmemora el nacimiento del Redentor, acostóse muy temprano. A la mañana siguiente decía á su madre en tanto enjugaba las lágrimas que nublaban sus ojos de cielo:

—He soñado que papá traía dulces y juguetes y me daba muchos besitos... ¿Verdad que fué ayer Nochebuena?...

Antonio Moya.

Córdoba.—1913.

### Dependiente

con práctica en libros y correspondencia mercantil y que sepa escribir á máquina, se necesita Avenida de Cervantes, núm. 8. 5-3

### CASA JOSE BARRA, HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 20 Diciembre hasta nueva cotización.

Carne de vaca con hueso, 1'86; idem masa sin hueso, á 2'58.

Ternera con hueso, á 2'46; idem masa sin hueso, 3'46.

Monores, 1'80.

Venta de cerdos á la canal, á 7 reales y medio kilo.

Pan extra catalán, á 0'42 kilo; idem 1.º, á 0'38; idem de familia ó labor á 8¢.

Estos mismos precios rigen en las Sucursales establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.

Tocinos para fuera: Tocino añejo, á 110 reales los once y medio kilos. Idem salado, á 88. Idem fresco sin sal, á 80.

Tocinos para dentro: añejo, á 120 los once y medio kilos.

### ARRENDAMIENTO

Desde el día se hace de un departamento del piso bajo de la casa núm. 10, calle del Buen Pastor. Para tratar calle de la Plata, núm. 2, principal. 10-8

## Crónica Provincial

### De Montemayor

#### Triduo

Persona que nos merece entero crédito, nos asegura que como todos los años habrá en esta parroquia un Triduo al Sagrado Corazón de Jesús. Este Triduo no se hace por voto ó promesa, ni se ha pensado que en él predique la persona que por error, sin duda, dijo un comunicante nuestro días pasados. Lo organiza el párroco, con la cooperación de las mismas personas que en años anteriores.

### De San Sebastián de los Ballesteros

#### Don Luis Gamero Cívico

A las seis de la noche de hoy y en un automóvil se presentó en ésta don Luis Gamero Cívico, el cual se dirigió á casa del alcalde liberal don Juan R. Sánchez García, con quien estuvo hablando de política, después estuvo en casa del jefe de los conservadores de esta don Manuel Jiménez Blé.—Corresponsal.

### De Villanueva de Córdoba

#### Teatro infantil

El domingo se celebró en ésta una función teatral organizada por las alumnas de la 2.ª escuela de niñas que dirige la ilustrada profesora doña Isabel García Quintana, y cuyos productos se han de dedicar á la adquisición de material de enseñanza para dicha escuela.

Se pusieron en escena las comedias infantiles «La Huérfana», «El Angel del Hogar» y el «Pájaro Pinto»; diálogo de Geografía y diálogo sobre la existencia espiritual é inmortalidad del alma. Todas las niñas desempeñaron admirablemente sus trabajos, premiándolos el numeroso público, que llenaba el teatro, con frenéticos aplausos.

#### La Filantropía

Se ha recibido hoy el siguiente telegrama:

Madrid 22 (20'30).—Don Juan Ocaña: S. M. ha concedido 250 pesetas, Cocina económica. Intendencia Palacio las enviará á V. mañana.—Marqués de Laurencén.

#### Viajeros

Procedentes de la capital, donde fueron á visitar al Itmo. Prelado doctor Guillamet y Coma, han llegado á ésta el párroco don Miguel Toril y el capellán del Cementerio y del Hospital, don José Mohedano.—Corresponsal.

## Libros y revistas

### Alrededor del Mundo

Atendiendo de las curiosidades patrias lo mismo que á las de lejanos países, *Alrededor del Mundo* publica en su número de esta semana un interesante artículo sobre las tradiciones extremeñas del estandarte castellano y la caldera del portugués. Trae también una información, profusamente ilustrada, del éxito obtenido por la comedia «Voluntad», en el Teatro de la Comedia Francesa, en París; «La caza del hombre» (donde, cómo y con qué objeto se practica); «La moral en el teatro» (Un ejemplo que hay que imitar); «Los puentes maravillosos del Ulah», y otros muchos originales á la vez amenos é instructivos, además de las acostumbradas secciones de «Averiguador Universal», «Héroes de la fantasía», «Biografía contemporánea, etc. Con el número van dos pliegos de folletín encuadernable.

### La Última Moda

El número de esta semana publica 35 modelos de trajes, accesorios de toilettes, de un comedor elegante, de la manera de servir en la mesa el besugo tradicional, de labores femeniles, un patrón tipo de falda alta novedad, *El Cuento del Domingo*, y con la Edición Completa un figurín acanarola.—Precio, 25 céntimos. Se remiten gratis números de muestra.—Velázquez, 42, Madrid.

## Importante

En casa de los Sres. Carbonell y C.ª, Angel Saavedra, 13, se vende Maiz Plata, buena clase, á 19'00 ptas. cien kilos con envase sjw Cádiz y á 19'00 sobre wagón Córdoba ó á domicilio del comprador en ésta.

Prueba los chocolates que elabora

HIPOLITO CABRERA

ALCARRIBOS, 11.—POZOBLANCO

Única fábrica de chocolate donde tiene entrada libre el público.

Fijanse en este detalle.

Imprenta «El Defensor», Ambrosio Morales 6



# LA ESPERANZA Gran Pasamanería

4, María Cristina, 4

En juguetes hay una enormidad, procedentes de las mejores fábricas del reino y extranjero, desde los más económicos hasta los de precio más elevado. Hay juguetes caprichosísimos, verdaderas maravillas del ingenio humano, y se venden como todos los artículos de esta casa, a precios baratísimos.

Carretes de hilo de 500 yardas, marca «Trompeta», a 20 céntimos. Paraguas desde los más económicos hasta de las mejores calidades. Almohadillas para hacer encajes de bolillos, de todos tamaños. Chenelos de goma para caballero, señora y niños.

Perfumería de todas las marcas. Zarcillos de última novedad. Adornos de cabeza variadísimos, con y sin brillantes. Vasos de aluminio. Hules para mesa y cama. Sillas para iglesia. Vasos y cristalería en general. Bolsos para señora, últimas novedades. Guantes para señora, caballero y niños, en cabritilla, piel de fuecia y seda. Cuellos de encaje, juguetes, medias, calcetines, tiras bordadas, objetos para regalos y mil artículos más imposible de detallar. Todo a precios baratísimos. (Antiguo local del 1.º timbre)

## Gran Fundición de Campanas de Constantino de Linares

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Manufactura de campanas, con los mismos metales, forma y sonido que antes existían, al ser fundidas.

Se construyen carillones de 8 por 11 y más campanas, completamente a tono musical.

Las campanas fundidas hoy en esta casa, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y se oyen a distancia que las fundidas por otras casas. No confundas esta antigua casa con otras que dicen pastores a ellas, pues estas que ofrecen grandes primos, al precio, nunca llegan a las fundidas por esta casa y son defectuosas en los tonos, en el sonido y material que emplean.

Esta casa ofrece grandes facilidades para el pago a plazos, garantía por quince años, transporte de facturas en toda España, así de cuenta y riesgo de la casa. Pídase presupuesto al Director Juan Carrara é Hijos, Calle Real de Gibraltár, Madrid.

Títulos expedidos por los Excmos. Obispos Obispos de Zambrano, fundador de los mismos, de Córdoba, Quito, Málaga, Toledo, y recomendada por los Prelados de los párrocos y encargados de iglesias de sus respectivos Diócesis.

Carrara é Hijos, Calle Real de Gibraltár, Madrid.



## Juan Carrara é Hijos Calle Real GIBRALTAR

Agencia de Vapores Transatlánticos para el Brasil y la Argentina

Próximas salidas (salvo modificación)



## Para Santos y Buenos Aires

Saldrá el día 2 de Enero de 1914, el espléndido paquete, G A R I B A L D I

Saldrá el día 3 de Enero de 1914, el magnífico paquete, S A N G I O V A N N I

Trato inmejorable, alumbrado eléctrico, pan y carne fresca y vino todo el viaje, comida abundantísima, Médico, medicinas y enfermería gratis.—Teléfono Marconi para comunicar desde alta mar con otros vapores y con la tierra.—Puede reservarse la cabina con anticipación dirigiéndose por carta ó telegrama, que se contestará en el mismo día de su recibo.

Para más informes, acúdase a JUAN CARRARA é HIJOS, Agentes, calle Real—GIBRALTAR

## Papel para envolver

En la Admón. de periódicos vende por arrobas y por kilos. Ambrosio Morales, número 6

### LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.

La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.

Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.

Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse al cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.

Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se alumbra y se perfuma.

Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.

Conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.

Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.

La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el arteificio.

Con el uso de esta agua se curan y evitan las pústulas, es decir la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca será calvo.

Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

Es la única tintura que a los cinco minutos de aplicación permite rasarse el cabello y no despierta mal olor; debe usarse como si fuese bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perder la cara sana, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación en la noche y una en la mañana.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Los prospectos explican el modo fácil de usarla: Precio: 5 pesetas franco.—De venta en Córdoba: Droguería de los Sres. Fuentes Hermanos, calle Duque Hornos número 10.—Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

## Espectáculos

### GRAN TEATRO Empresa Cines

3.000 metros de escogidas películas de las mejores marcas extranjeras. Todos los días cambio completo del programa. A las 9.

Precios: Palcos sin entrada, 2 pesetas.—Sillas con idem, 40 céntimos.—Andórgano con idem, 25.—Entrada de palco, 40.—Entrada de grada, 10.

### GRAN CINE Función por secciones

Todas las noches escogidos números de variedades.

En los intermedios se proyectarán películas de gran novedad de la casa Pathé Freres. Precios: Sillas proretrato 0'60 pesetas.—Silla de preferencia, 0'60.—Entrada general, 0'20

### GRAN CAFE DE COLON Cinematógrafo por el consumo

Todos los días a las ocho nuevas proyecciones cinematográficas de preciosas películas con aparato último modelo Pathé.

## ARRIENDO

Se hace desde primero de Enero próximo del moino harinero nombrado «Nuevo», en término y ribera del río de Aguilar. Para más detalles y condiciones en la casa administración del Excmo. Sr. Duque de Medinaceli, en Montilla.

## Hamburg- Amerika - Linie



## Salidas de Vapores Correos de gran tonelaje para Cuba y México

Los 30 de cada mes, desde Málaga.

PRECIOS EN PRIMERA

Málaga a Habana, Ptas. 525.

Málaga a puertos mejicanos, Ptas. 575. Incluidos todos los impuestos.

Estos vapores admiten también pasajeros de 2.ª a Ptas. 205, a Habana; y Ptas. 225, a puertos mejicanos.

Para más informes y prospectos, a los señores Baquera, Kusche y Martin, Cortina del Muelle, 71.—Málaga.

## Instituto General y Técnico de Córdoba Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS Temperatura máxima al sol y al aire libre. 12.4

Idem a la sombra y al aire libre. 11.80

## Los legítimos Motores "Otto"

Se construyen exclusivamente en Alemania por la GASMOTOREN FABRIK DEUTZ. — (COLONIA DEUTZ)

Para gas pobre — Creosotas (Diesel) — y Aceites pesados

Bencina - Petróleo

Marca de Fábrica registrada

Únicos concesionarios para España y Portugal:

### Langen y compañía, S. en C.

BARCELONA: Paseo de Gracia, 30 MADRID: Vico la, 2

## FOMENTO AGRICOLA DE ANDALUCIA

### Sociedad Cooperativa de Crédito Hipotecario y Sindical

DOMICILIO PROVISIONAL: JULIO BURELL, 7, CORDOBA

Fomento Agrícola de Andalucía es un poderoso instrumento de crédito que pueden utilizar todos los agricultores y ganaderos para desarrollar y fomentar sus cultivos e industrias.

El crédito que no se tiene individualmente se consigue por medio de la asociación. Fomento Agrícola de Andalucía conciliará con la usura que explota y arruina al modesto cultivador, por que sus préstamos son rápidos y fáciles, a largos y breves plazos y con el módico interés del cinco por ciento anual.

Fomento Agrícola de Andalucía ahorra para sus socios, lo que economiza en los gastos con la compra de abonos, maquinaria y útiles de labor, la venta de frutos agrícolas y la contratación de seguros.

La asociación unifica las operaciones individuales, y las entidades con quienes contrata Fomento Agrícola de Andalucía le concede premios ó bonificaciones que los socios interesados perciben totalmente é ingresan en sus respectivas Cuentas de Ahorro.

Fomento Agrícola de Andalucía acabará con las maquinaciones de los intermediarios que se enriquecen aprovechándose de las dificultades pecuniarias del agricultor.

El número de socios y el capital social, son ilimitados. De la unión y la asociación del mayor número de cultivadores y ganaderos depende el bien de todos.

Pídanse los estatutos sociales y toda clase de antecedentes al Director General de la Sociedad, Julio Burell 7, Córdoba.

## "La Estrella"

### Sociedad Anónima de Seguros

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6

Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos

Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Banqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo

Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata

«La Estrella» tiene hecho el depósito que previene la Ley

Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:

D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

## Accidentes del Trabajo

«LA ESTRELLA» TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY REDUCIDAS Y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERNIAS

Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:

D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

## ¿REUMATICOS?

Si queráis ver desaparecer vuestros dolores usad el

### Bálsamo Victoria

que a base de Mesotan, Mentol, Alcanfor, Coccina y Saliolato de Metilo, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio 2 pesetas.—Depositario en Córdoba. Dr. Martín, Gondomar 2 farmacia

## Fernando Guijo

Cirujano — Dentista

Gondomar sin número

Dónde está la fotografía